
MOOC Latin débutants et faux-débutants Alexandre BARROS

Déclinaison (3)
1. Les adjectifs et les pronoms : généralités

I. Les adjectifs
L’adjectif s’accorde en genre, en nombre   et en cas   avec le nom qu’il complète. S’il en complète 
plusieurs, différentes règles d’accord se rajoutent.

2 classes d’adjectifs     :  
• 1ère classe     :   adjectifs dont le féminin se termine par -a et le neutre par -um. Le masculin 

peut avoir des terminaisons en -us ou -er.
◦ Masculin : se décline en suivant le modèle masculin adéquat de la 2ème déclinaison 

(type populus ou ager)
◦ Féminin : se décline en suivant la 1ère déclinaison (modèle type rosa)
◦ Neutre : se décline en suivant le modèle neutre de la 2ème déclinaison (type bellum)

• 2ème classe     :   adjectifs dont le masculin et le féminin sont identiques et se terminent en    
-is, et le neutre en -e.
◦ Masculin et féminin : se décline en suivant le modèle masculin/féminin de la 3ème 

déclinaison parisyllabique (type civis)
◦ Neutre : se décline en suivant le modèle neutre de la 3ème déclinaison 

parisyllabique (type mare)
◦ + quelques adjectifs sont imparisyllabiques, ils se déclinent sur les modèles 

imparisyllabiques de la 3ème déclinaison

Dans le dictionnaire, un adjectif est présenté accordé aux trois genres (sauf si le masculin et le 
féminin sont identiques : dans ce cas il n’y a que deux formes). Généralement, seule la première 
forme est entière, les suivantes sont abrégées (comme pour le génitif des noms).
→ Exemple     :   altus, a, um : grand (altus, alta, altum)

Les adjectifs imparisyllabiques sont présentés au nominatif et au génitif (le nominatif singulier est 
identique pour les trois genres) ; par exemple     :   felix, icis : chanceux (felix, felicis).

Attention     !   Tout adjectif peut s’accorder avec n’importe quel nom, quelque soit sa déclinaison. La 
déclinaison de l’adjectif se fait toujours en fonction de sa classe, et non en fonction de la 
déclinaison du nom qu’il complète.
→ Exemples     :  

• bonus civis (et non bonis civis)
• bona mater (et non boner mater ou bonis mater)
• fortis vita (et non forta vita)

[bonus, a, um : bon ; civis, is, m. : le citoyen ; mater, tris, f. : la mère ; fortis, e : courageux ; vita, ae,
f. : la vie]
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II. Les pronoms
L’adjectif complète un nom, le pronom remplace un nom (par exemple, en français : « il »).
Les pronoms se déclinent comme des adjectifs, mais la plupart ont leur propre déclinaison. Il n’y
a donc pas le choix : il faut apprendre leurs déclinaisons respectives par cœur.
(Si vous êtes ici pour une simple initiation au latin, vous pouvez simplement consulter les tableaux 
pour faire les exercices.)

Certains mots peuvent être soit un adjectif (employé pour compléter un nom) soit un pronom 
(remplace le nom) : on les appelle des pronoms-adjectifs.

1) Les pronoms personnels

1ère personne 2ème personne 3ème personne

Sg. Pl. Sg. Pl. Sg. Pl.

N. ego nos tu vos - -

Acc. me nos te vos se se

G. mei nostri/um tui vestri/um sui sui

D. mihi nobis tibi vobis sibi sibi

Abl. me nobis te vobis se se

Le pronom personnel de la 3ème personne est toujours réfléchi, c’est-à-dire qu’il renvoie au 
sujet de la proposition. (Si le pronom ne doit pas renvoyer au sujet de la proposition, on utilise le 
pronom is, ea, id).

2) Le pronom relatif : qui, quae, quod

Il introduit une proposition subordonnée relative, comme en français.
Il prend le genre et le nombre de son antécédent et le cas correspondant à la fonction 
qu’aurait l’antécédent s’il était dans la proposition.
Ex. : Puella quam specto librem legit. [La jeune fille que je regarde lit un livre.] (quam : Puellam 
specto. [Je regarde la jeune fille.])

Masculin Féminin Neutre

Sg. Pl. Sg. Pl. Sg. Pl.

N. qui qui quae quae quod quae

Acc. quem quos quam quas quod quae

G. cujus quorum cujus quarum cujus quorum

D. cui quibus cui quibus cui quibus

Abl. quo quibus qua quibus quo quibus
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Lorsqu’on trouve un pronom relatif après une ponctuation forte (par exemple en début de phrase), il
s’agit souvent d’un relatif de liaison : c’est l’équivalent de [conjonction de coordination + 
pronom démonstratif].

3) Is, ea, id

Masculin Féminin Neutre

Singulier Pluriel Singulier Pluriel Singulier Pluriel

N. is ei ea eae id ea

Acc. eum eos eam eae id ea

G. ejus eorum ejus earum ejus eorum

D. ei eis ei eis ei eis

Abl. eo eis ea eis eo eis

Sert notamment de pronom non-réfléchi à la 3ème personne.
Exemple : Eum   mihi dat.   → Il me le donne.

4) Les pronoms-adjectifs démonstratifs

On peut remarquer que, bien souvent, les pronoms prennent des terminaisons de la 1ère, de la 2ème
ou de la 3ème déclinaison.

hic, haec, hoc
Démonstratif de la 1ère personne

Masculin Féminin Neutre

Singulier Pluriel Singulier Pluriel Singulier Pluriel

N. hic hi haec hae hoc haec

V. hic hi haec hae hoc haec

Acc. hunc hos hanc has hoc haec

G. hujus horum hujus harum hujus horum

D. huic his huic his huic his

Abl. hoc his hac his hoc his
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iste, ista, istud
Démonstratif de la 2ème personne ; péjoratif

Masculin Féminin Neutre

Singulier Pluriel Singulier Pluriel Singulier Pluriel

N. iste isti ista istae istud ista

V. iste isti ista istae istud ista

Acc. istum istos istam istas istud ista

G. istius istorum istius istarum istius istorum

D. isti istis isti istis isti istis

Abl. isto istis ista istis isto istis

ille, illa, illud
Démonstratif de la 3ème personne ; mélioratif

Masculin Féminin Neutre

Singulier Pluriel Singulier Pluriel Singulier Pluriel

N. ille illi illa illae illud illa

V. ille illi illa illae illud illa

Acc. illum illos illam illas illud illa

G. illius illorum illius illarum illius illorum

D. illi illis illi illis illi illis

Abl. illo illis illa illis illo illis

5) Ipse, ipsa, ipsum : lui-même / elle-même

Masculin Féminin Neutre

Singulier Pluriel Singulier Pluriel Singulier Pluriel

N. ipse ipsi ipsa ipsae ipsum ipsa

Acc. ipsum ipsos ipsam ipsas ipsum ipsa

G. ipsius ipsorum ipsius ipsarum ipsius ipsorum

D. ipsi ipsis ipsi ipsis ipsi ipsis

Abl. ipso ipsis ipsa ipsis ipso ipsis

6) Les pronoms-adjectifs possessifs

Ils se déclinent comme des adjectifs normaux.
• meus, a, um (1ère classe)
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• tuus, a, um (1ère classe)
• suus, a um (1ère classe)
• noster, nostris (2ème classe)
• vester, vestris (2ème classe)
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